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Unidad Administrativa Especial de Aeronáutica Civil 

 
 

Acta No.  

 
Principio de Procedencia 
          1062.001 

 

Área / Proceso 
que realiza la 
reunión: 

Dirección de Transporte Aéreo y Asuntos Aerocomerciales 
 

Tema de la 
reunión: 

Mesa de Conectividad de Ibagué (Tolima) 

Lugar: 
Salón Tolima 7 Días de la Gobernación del Tolima - Plataforma Microsoft 
Teams 

Fecha: 29/03/2021 Hora Inicio: 09:00 am Hora Final: 12:30 pm  

 
Asistentes: 

 
Ver listado de participantes y/o asistentes (Externos) 
      

1.   AGENDA 

Orden del Día: 

1. Apertura y presentación Participantes 
2. Desarrollo 
3. Propuestas 
4. Compromisos 

 

2. DESARROLLO DE LA REUNIÓN  

1 Apertura y presentación de los asistentes:  
 

Siendo las 09:00 am inicia la Mesa de Conectividad del municipio de Ibagué del departamento 
de Tolima. Acto seguido el moderador de la Mesa, da la bienvenida y agradece la asistencia y 
la participación, manifiesta la metodología y agenda de la Mesa de Conectividad. 
 

2 Desarrollo:  
 

Con el fin de dar inicio, el Secretario de Autoridad Aeronáutica, capitán Francisco Ospina 
instala la Mesa e informa a los asistentes la expectativa que existe frente a nuevas frecuencias 
y operadores para el aeropuerto Perales de Ibagué, junto con la importancia de trabajar en los 
destinos regionales. A su vez, en nombre del Director General manifiesta que el objetivo de la 
Mesa es dinamizar las sinergias que deben existir en la industria aérea con el fin dinamizar el 



 
 

Clave: GDIR-3.0-12-11 
Versión: 02 

Fecha: 25/01/2012 
Página: 2 de 4 

aeropuerto Perales por sus buenas condiciones de operación y mejoras locativas.  
 
Como primer expositor participa el Director Regional Centro Sur, Ing. Jairo Guarnizo, bajo la 
presentación denominada ‘’Aeropuerto Tolima Regional Centro Sur’’ realiza la introducción 
de las condiciones técnicas del aeropuerto Perales, que atiende las necesidades de conexión 
aérea del municipio de Ibagué como también de las estrategias que desde la Autoridad 
Aeronáutica se están tomando para reactivar su dinámica comercial. Así mismo, realiza la 
presentación de las condiciones de los aeropuertos Santiago Vila ubicado en el municipio de 
Flandes y General Navas Pardo de Chaparral. Para finalizar su intervención, presenta los 
planes de inversión para cada uno de los aeropuertos llegando a $35.476 millones de pesos. 
 
Como segundos expositores José Fredy Guerrero Director de la Unidad Empresarial de la 
Cámara de Comercio y Angela de la Pava, directora del Bureau de Eventos de la ciudad de 
Ibagué realizan la presentación denominada ‘’Ibagué destino turístico y de negocios’’. El 
señor José Fredy expone la conformación del tejido empresarial teniendo en cuenta como 
variables las matrículas y renovaciones de las empresas de la ciudad de Ibagué, dependiendo 
de los sectores económicos a los que pertenecen y sus respectivas actividades económicas. A 
su vez, presenta el puntaje departamental del Índice de Competitividad Turística Regional de 
Colombia en un comparativo entre Tolima y el mejor puntaje. 
 
Angela de la Pava, manifiesta el potencial de pasajeros que se movilizan por modo terrestre con 
una investigación realizada por el Bureau de Eventos. Así, presenta los principales resultados 
de una serie de encuestas sobre movilización terrestre y aéreo de los ibaguereños. Como dato 
interesante, argumenta que durante todo el 2021 el total de pasajeros movilizados desde la 
Terminal Terrestre de la capital tolimense fue de 986.592.  
 
Nuevamente el señor José Fredy Guerrero, realiza la presentación de los principales destinos 
turísticos de Tolima específicamente los destinos de naturaleza y aventura en los que se 
destaca Toche en la zona rural de Ibagué, Prado y su represa, Roncesvalles, Rio Magdalena, 
Cañón del Combeima, Boqueron, Chucuni, San Bernardo, Melgar, Carmen de Apicalá y demás. 
 
De manera virtual, en este punto el Director General de la Aeronáutica Civil, Jair Orlando 
Fajardo, da un saludo y a su vez plantea que se esta trabajando en cuatro frentes: Operacional, 
Comercial (mayor oferta en rutas), Infraestructura, y desde la óptica de Seguridad. Así, ratifica 
el compromiso que desde la Aeronáutica Civil existe en fomentar tanto las mejoras locativas del 
aeropuerto perales, así como también contribuir en el aumento de su conectividad aérea.  
 
Como tercer expositor, participa la Doctora Alba Lucia García, Secretaria de Desarrollo 
Económico de Ibagué con la presentación denominada ‘’Ibagué Vibra’’. En un primer momento, 
da a conocer las cifras de composición demográfica, valor agregado, extensión territorial, 
estructura político administrativo. Asu vez, da a conocer las cifras de distancia terrestre con 
relación a otros destinos turísticos del país, lo que convierte a la ciudad en un punto estratégico 
en materia logística. De igual manera, presenta los aspectos económicos de la ciudad como 
desempleo, inflación, índice de conectividad, exportaciones, tráfico de pasajeros en modo 
terrestre, transporte de carga terrestre, carga aérea, estadística de migración de extranjeros 
quienes manifiestan a Ibagué como ciudad de destino final. De igual manera, manifiesta y da a 
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conocer la agenda cultural de Ibagué durante todo el año, lo que la convierte en un destino 
cultural, musical, deportivo y universitario. 
 
Como cuarto expositor, participa el señor Jaime Eduardo Melo, presidente ejecutivo de la 
Cámara de Comercio del Sur Oriente del Tolima con la exposición denominada ‘’Eje para la 
reactivación Aérea en la Región – Municipios de Flandes, Chaparral y Planadas’’. Como 
primera medida, presenta el contexto turístico de Flandes y sus apuestas productivas al igual 
que el comportamiento del aeropuerto Santiago Vila. En segundo momento, presenta el tejido 
empresarial del municipio de Chaparral y para finalizar presenta las condiciones y tejido 
empresarial del municipio de Planadas. Para cada municipio presenta la alternativa de rutas 
aéreas. 
 
Como quinto expositor, utiliza la palabra la Señora Erika Ramos Dávila, Secretaria de 
Desarrollo Económico del Tolima, con la presentación ‘’Tolima: The heart of the Andes’’ 
donde da a conocer los indicadores de competitividad incluyendo indicadores de exportación, 
estructura industrial, estructura agrícola, comercio exterior del departamento, infraestructura 
aérea, y la agenda cultural departamental. 
 
En sexto lugar, el Sr. Alejandro Rozo, delegado de la RAP EJE CAFETERO, realiza la 
presentación denominada ‘’Conectividad Aeroportuaria: una gran apuesta regional’’ en 
donde da conocer el mapa de la RAP Eje Cafetero.  A su vez, da a conocer las estrategias de 
desarrollo empresarial de la región cafetera en especial las que tiene que ver con el 
departamento del Tolima. Para complementar, la señora Diana Osorio también de la RAP Eje 
cafetero, presenta los desafíos que desde la RAP se han identificado para buscar el 
fortalecimiento del sistema aeroportuario de la región. Presenta como propuesta una alianza 
para el mejoramiento de la conectividad del aeropuerto. En ese sentido presenta las 
oportunidades de estrategias de integración regional teniendo en cuenta la participación del 
Tolima y en sí de la región central en el aparato económico del país. 
 
Por último, el Sr. José Luis Caro, delegado del Ministerio de Transporte participa con la 
presentación sobre la Política Nacional Logística en donde describe la estructura logística del 
sector transporte al igual que hace una descripción de la normatividad que permite el ejercicio 
intermodal de la zona, la estadística, las consideraciones para activar los modos de transporte y 
los beneficios en cuando al desarrollo del municipio. De igual manera, presenta acciones de 
articulación y los objetivos de las alianzas logísticas regionales. 
 
 

3 Propuestas  
 
Una vez finalizada la ronda de exposición, se inicia la ronda de preguntas iniciando el señor 
Efraín Valencia, presidente de Fenalco Tolima. En su intervención da las gracias a la 
Aeronáutica por la organización de la Mesa de Conectividad. A manera de propuesta, solicita 
que estén incluidos también, COTELCO, la ANDI, CELSIA, CEMEX, Arroceros y 
representantes del sector agrícola. Argumenta que desde que no se tenga suficientes rutas, el 
aeropuerto perales y su infraestructura queda pendiente. Solicita a las aerolíneas que 
promuevan mayores rutas y frecuencias entre Ibagué y otros destinos, no solo con Bogotá en 
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virtud de que si existe el mercado suficiente para esas rutas.  
 
El señor Fabian Arcia, concejal de Chaparral manifiesta que su deseo es que ese municipio 
sea de cielos abiertos. A su vez solicita a las aerolíneas y autoridades para que se tenga una 
ruta Chaparral – Bogotá – Chaparral.  
 

4. Compromisos 
 

 
La Dirección de Transporte Aéreo y Asuntos Aerocomerciales, agradece la asistencia a la 
Mesa de Conectividad y reitera a los representantes de las regiones la necesidad de aunar 
esfuerzos tanto de las autoridades como de los gremios, orientados a la revisión y propuestas 
para los operadores aéreos quienes deciden que rutas y frecuencias operar en estricta 
observancia de unas condiciones de mercado favorables para éstas. 
 
La Alcaldía de Ibagué, manifiesta que total disposición en facilitar todas las estrategias 
necesarias para fomentar la conectividad aérea del aeropuerto perales. 
 
La Aerocivil, también informa de la intención de identificar los aspectos técnicos aledaños al 
aeropuerto Santiago Vila de Flandes sobre permiso de alturas.  
 
La Aerocivil plantea que dentro del Plan Maestro Aeroportuaria está incluida las obras del 
aeropuerto de Flandes tales como ampliación entre 200 y 300 metros de su pista. 
 
Siendo las 12:30 pm, se da por finalizada la Mesa de Conectividad Aérea de Ibagué con las 
novedades establecidas. 

 

Para constancia, se anexa hoja de los asistentes y participantes en la Mesa de Conectividad. 

 

 
Elaboró: Juan Camilo Suárez – Contratista Dirección de Transporte Aéreo y Asuntos Aerocomerciales 
               Carlos Alberto Mantilla – Contratista Dirección de Transporte Aéreo y Asuntos Aerocomerciales  
Revisó y aprobó: Rocío del Pilar Ayala Buendía – Coordinadora Grupo de Servicios Aerocomerciales 
 


